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Добрянского округа мы регулярно будем выпускать  
материалы, посвящённые юбилею города.

Если у вас есть темы для публикации, звоните 2-11-32. 

Пускали в лужах кораблики 
и ловили солнечных зайчиков…

Улица Копылова – ещё 
о д н а  у л и ц а  м о е г о 
детства. Тогда, в 70-
е, протянувшаяся от 
трёхэтажки до улицы 
8 Марта, она казалась 
длинной, но ходить по 
ней было не страшно. 
Потому что многие её 
жители были мне зна-
комы.

ДРУЖНЫЙ ДВОР
К сожалению, в моём личном 

архиве фотографий двора по 
Копылова, 108 не осталось. Зато 
на просторах Интернета кое-что 
нашлось. 

Наш двор, находящийся вну-
три трёхэтажного дома и пяти 
двухэтажек, тогда тоже казался 
большим. Там, где сейчас сту-
пеньки, ведущие к 9-этажке, 
стояли гаражи и турник, на ко-
тором болтались и мальчишки, 
и девчонки. Не только подтяги-
вались, но и висели вниз голо-
вами, держась за перекладину 
ногами. И не толкались, и не 
ссорились. Ранней весной пу-
скали в лужах кораблики и ло-
вили солнечных зайчиков, за-
пуская их в окна всем подряд.

Дружным был не только наш 
подъезд, но и дом, и двор. Все 
здоровались друг с другом, и дети 
гуляли без особого присмотра. 
Правда, ближе к вечеру почти из 
каждого окна доносилось: «Пора 
домой». Ключи от квартир часто 
оставляли под ковриком или в 
почтовых ящиках. 

Газ ещё не был проведён, и 
в кухнях стояли печки, а в ван-
ных – титаны, которые топились 
баклашками. Баклашки, эту 
деревянную обрезь, привозили 
из ДСК. И если кому-то из ребят 
надо было сложить их в под-
вальную кладовку, то часто это 
делали все вместе. 

ЖИТЕЛИ ДОМА
В нашем доме жили разные 

люди. И учителя, и врачи, и 
железнодорожники… Ангела-

ми-хранителями и врачевателя-
ми всех моих детских болезней 
были Наталья Тихоновна Плюс-
нина и Екатерина Ивановна 
Быруля. В музыкальной школе 
мне, шестилетке, помогала пи-
сать диктанты Люда Караваева 
(Людмила Железная), а первый 
раз прокатиться на двухколёс-
ном велосипеде дала Оля Дуль-
цева (Ольга Шибинская). 

Никогда не дали бы своих в 
обиду Лёшка Марков, Вовка 
Капитанчук и Саня Караваев, 
которого все звали Шуней. Да и 
остальные, думаю, как могли, 
берегли этот «внутренний» мир. 
Жизнь почти всех нас развела, 
но из памяти эти мальчишки и 
девчонки не исчезли.

ОГОРОДНЫЕ ГРЯДКИ
На месте нынешнего дома 

№ 35, что на Победы, в 1970-е 
стояли деревянные дома с ого-
родами. Всего их было девять. 
В одном из них, в переулке 
Матросова, жила моя подруга 
Наташа. Дружили мы с детско-

го сада, а познакомились тоже 
во дворе. 

В следующем переулке на-
ходился огород, в котором учи-
телям выделяли грядки. У нас 
тоже было тут две грядочки – на 
одной лук выращивали, на дру-
гой – землянику. Огородик за-
крывался на обычный крючок, 
сделанный из старого гвоздя, с 
петелькой. И, мне кажется, ни-
кто чужой сюда не заходил. 

А пятиэтажки на Копылова 
стали первыми многоэтажными 
домами в Добрянке. Строил их 
Домостроительный комбинат и 
ПМК-1, начиная с 1962 года. 
Красота с их крыш открывалась 
необыкновенная. Да, чердаки в 
те годы были открыты, и там 
сушили бельё. Подняться на 
крышу было несложно. Конеч-
но, на саму крышу мы выходить 
не рисковали, а вот гонять голу-
бей и кричать одноклассникам 
их имена из слуховых окон было 
весело. В каждом дворе между 
пятиэтажками стояли деревян-
ные горки, которые на зиму за-

ливались или просто раскатыва-
лись. Летом мы очень любили 
играть в бадминтон, в пионер-
бол или просто прыгать на ска-
калках, «нагоняя» очки.

ДЕТСКАЯ БИБЛИОТЕКА
На улице Копылова, там, где 

сейчас стоит первый корпус 
школы № 3, в те уже далёкие 
годы рос огромный тополь. 
Внутри его ветвей находился 
«штаб», сколоченный мальчиш-
ками из того, что было под ру-
кой. Штаб этот редко пустовал. 
И летом, проходя мимо него, 
запросто можно было получить 
гороховую «пулю» в спину. На-
верное, многим хотелось быть 
хозяином такого укрытия. Сей-
час в моём саду стоит большая 
черёмуха, и я подумываю, не 
сколотить ли такой помост для 
внуков?

Улица шла через небольшой 
лог, и возле водокачки, находя-
щейся в нём, тоже всегда кто-
то находился. А в конце улицы, 
на пересечении Копылова и 

Почтовой, стояло двухэтажное 
здание детской библиотеки. 
Нас водили сюда и из садика, 
и из начальной школы. На 
мультики или диафильмы. 
Почему-то больше всего за-
помнился диафильм «Красные 
туфельки». А мультики пока-
зывали через кинопроектор. 
Плёнка иногда обрывалась, и 
надо было подождать, когда её 
вновь заправят. 

В библиотеке были деревян-
ные скрипучие ступени на 
второй этаж. И каждый раз, 
поднимаясь, я старалась пройти 
тихо. Был ещё какой-то особый 
запах книг. И необыкновенная 
атмосфера – сказочно-загадоч-
ная, как мне тогда казалось. 
Самой любимой книжкой той 
поры была история о Мэри 
Поппинс. 

Проходя сегодня по этой 
улице, я вижу почти все дома из 
моего детства и будто на мгно-
вение возвращаюсь туда.

Ольга КРАВЧЕНКО

СПРАВКА
Улица Копылова ранее называлась Первой Никольской. 

Была переименована в честь руководителя добрянских боль-
шевиков Николая  Тимофеевича Копылова. В конце 1918 года 
он был застрелен солдатами, готовившими антисоветский 
мятеж.

Так выглядела улица Копылова в 1970-е годы.Так выглядела улица Копылова в 1970-е годы.

Перед трёхэтажкой ещё нет деревьев, зато есть клумбы, посаженные первыми жильцами.Перед трёхэтажкой ещё нет деревьев, зато есть клумбы, посаженные первыми жильцами.

Перед домом Александры Николаевны Григорьевой             Перед домом Александры Николаевны Григорьевой             
с ранней весны и до поздней осени распускались цветы. с ранней весны и до поздней осени распускались цветы. 
Другого такого палисадника в Добрянке в 1960-70 годы,     Другого такого палисадника в Добрянке в 1960-70 годы,     

наверное, не было. наверное, не было. 
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Любил жизнь. Любил спорт. 
Любил движение

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ

«Я РОЖДЁН 
В СОВЕТСКОМ СОЮЗЕ…»

Предки Александра Сара-
товцева издавна жили в Повол-
жье. Но голодомор 1930-х годов 
вынудил их собрать нехитрые 
пожитки и отправиться к теплу, 
в хлебные края. Дед Алексан-
дра считал, что главное – спа-
сти детей от голодной смерти. 
Так семья оказалась в Туркме-
нистане, в городе Чарджоу 
(ныне – Туркменабад). Бабушка 
с дедом построили тут дом, 
крепко подружились с соседя-
ми. Здесь встретились и роди-
тели Александра Андреевича 
– Андрей Иванович и Зинаида 
Михайловна. В дневниках Са-
ратовцева есть запись: «На 
нашей улице жили и русские, и 
грузины, и туркмены, и татары, 
и узбеки… Все дружили и го-
ворили на одном языке – на 
русском. И о национальностях 
друзей мы узнали уже в более 
старшем возрасте». А песню 
Олега Газманова о рождённых 
в Советском Союзе очень лю-
бил.

Учился Саша Саратовцев 
хорошо. Память у него была 
блестящая и всегда выручала. 
Как он написал в дневнике, 
почти в каждом доме на их ули-
це в Чарджоу была голубятня. 
Птицами этими обменивались, 
ими торговали. У старшего бра-
та уже были птахи, но Алексан-
дру хотелось своих. Отец сказал 
тогда ему, шестикласснику:

– Окончишь год на пятёрки, 
будут тебе голуби!

И в конце года мальчишка 
получил заветных птиц. С той 
поры учился отлично. Отец 
Александра Андреевича, имея 
всего три класса образования, 
работал инженером на ватной 
фабрике. Он был человеком 
здесь уважаемым. Честным, 
правильным, добрым и силь-
ным. Фронтовиком, вернув-
шимся с войны в 1946-м. Уже 
в начале 2000-х, когда стали 
открываться архивы, Юля, 
старшая дочь Саратовцева, 
нашла информацию, что Ан-
дрей Иванович Саратовцев 
был представлен к высокой 
награде. Но чья-то осторож-
ная рука зачеркнула его фами-
лию, написав над ней красным 
карандашом: «Не коммунист». 
А мама, хоть и работала, боль-
ше внимания уделяла воспи-

Александр Саратовцев был одним из самых 
активных подвижников физкультуры и спорта 
в Добрянке.

танию детей, и каждый из 
пятерых получил высшее об-
разование.

«МАЛ ЗОЛОТНИК, 
ДА ДОРОГ…»

Александр не только хорошо 
учился в школе, но был и очень 
спортивным. Любил плавание, 
волейбол, баскетбол, но более 
всего – футбол. О нём он знал 
всё. Окончив десятилетку, ре-
шил стать тренером по футболу, 
а такую специальность можно 
было получить в Алма-Атин-
ском институте физкультуры. 
Туда он и поехал, хотя каждый 
из школьных учителей хотел, 
чтоб Саша шёл учиться по его 
предмету. О нём в школе так и 
говорили: «Мал золотник, да 
дорог». 

Экзамены в институт сдал 
превосходно, но... пришлось 
вернуться домой, потому что в 
институте вдруг усомнились, 
останется ли Саратовцев в Ка-
захстане? Не вернётся ли с ди-
пломом в Туркмению? И целый 
год Александр работал с отцом 
на ватной фабрике подсобным 
рабочим. А летом поступил в 
Ашхабадский университет физ-
культуры и спорта им. Горького. 
Окончил его, имея в дипломе 
всего две четвёрки, и получил 
распределение в среднюю шко-
лу учителем физкультуры. Не-
высокий, худенький. Его легко 
было спутать со старшеклассни-
ком. Получил сразу полную 
нагрузку и классное руковод-
ство в 6 классе. Правда, отрабо-

тав год, от классного руковод-
ства отказался. Тогда его отпра-
вили вместе с ребятами на сбор 
хлопка, который продолжался 
почти четыре месяца. И труд 
этот был очень тяжёлым, хотя и 
романтически воспетый многи-
ми авторами.

СВОЙ САД И ОГОРОД
В 1978 году Александр Ан-

дреевич встретил свою буду-
щую жену – Валентину Станис-
лавовну. Вскоре сыграли свадь-
бу. Через год родилась старшая 
дочь Юля, а ещё через несколь-
ко лет – двойняшки Саша и 
Маша. И Саратовцевы получили 
четырёхкомнатную квартиру. Но 
главным было не это.

– Главное, что она была на 
первом этаже, – вспоминает 
дочка Мария. – Нам можно было 
пристроить веранду и огородить 
небольшой участок земли. Все 
хотели иметь квартиру на пер-
вом, а повезло нам.

Александр Андреевич поса-
дил под окнами кусты любимых 
им роз, пристроил гараж, даже 
кур развёл. «Столько радости 
было и нам, и детям», – отметил 
он в своих дневниковых запи-
сях. 

ВТОРАЯ РОДИНА
В 1995 году семье пришлось 

уехать из Туркмении – русский 
язык в этой бывшей советской 
республике попал под запрет. 
Саратовцевы оказались в До-
брянке. Александра Андреевича 
приняли в ПУ № 18 заместите-
лем директора по учебно-вос-
питательной работе и дали 
«двушку» в общежитии, а Ва-
лентина Станиславовна устрои-
лась врачом городской больни-
цы.

И жизнь потихоньку стала 
входить во вполне привычное 
русло. Он создал в училище 
баскетбольные и волейбольные 
команды, организовал турнир 

им. Сергея Балуева, бывшего 
студента ПТУ, и турнир «Бо-
гатыри училища» памяти пе-
дагога Павла Леонидовича 
Серина. И главным для него 
было патриотическое воспи-
тание ребят. Привлекал к 
участию в турнирах и школь-
ные команды города и района. 
В 1999 году получил диплом 
и премию главы Добрянки за 
большие достижения и актив-
ную работу в области физ-
культуры и спорта. В начале 
2000-х годов был назначен 
директором спортивной шко-
лы, и частью его жизни стал 
ещё один вид спорта – биат-
лон, которому в скором вре-
мени Саратовцев вернул бы-
лую популярность.

Он очень любил жизнь. 
Любил спорт и движение. 
Любил гитару, прекрасно 
играл и пел. Любил готовить 
и накрывать красивый стол. 
Полюбил и Добрянку, которая 
стала его второй родиной. 
Здесь его особенно восхищали 
рябины, которые впервые он 
увидел осенью во всей их 
багряной красе. А позже са-
дил их везде – и около столо-
вой ПУ № 18, и возле техни-
кума им. Сюзёва…

После смерти жены и гибе-
ли старшей дочери жизнь 
Александра Андреевича из-
менилась… Спасали младшие 
дети и внуки. И голуби – вы-
йдя на пенсию, он, как в дет-
стве, завёл голубятню. Мог 
наблюдать за этими птицами 
часами и часами рассказывать 
о них…

В мае 2022 года сердце 
этого неугомонного человека 
остановилось… Но продолжа-
ют выводить птенцов его го-
лубки, растут его внуки и 
вновь покрываются осенним 
багрянцем его рябины.

Ольга КРАВЧЕНКО

Александр Андреевич        Александр Андреевич        
Саратовцев.Саратовцев.

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ РОДНЫХ
Александр Саратовцев любил Туркмению. Её синее 

высокое небо, жаркое солнце, открытых, улыбчивых, 
красивых и доброжелательных жителей этой страны. И 
очень скучал по ней. 

Здесь прошло его становление как человека, спортсме-
на и тренера. Здесь он играл за разные футбольные ко-
манды, тренировал молодых спортсменов, был известен, 
здесь стал директором стадиона «Водник».

Гитару Саратовцев очень любил. Хорошо играл                   Гитару Саратовцев очень любил. Хорошо играл                   
и прекрасно пел.и прекрасно пел.

СОСТЯЗАЛИСЬ МОЛОДЫЕ
Завершился муниципаль-

ный конкурс «FRESH» для 
молодых педагогов образова-
тельных организаций Добрян-
ского округа. В финальном 
этапе участники должны были 
по видеосвязи дать мастер-
класс для коллег.

Победителем стала препо-
даватель изо и черчения По-
лазненской школы № 3 По-
лина Токарева. На втором 
месте – учитель музыки из 
Полазненской школы № 1 
Семён Немыкин, на третьем 
– преподаватель физкультуры 
городской школы № 5 Мария 
Норицына.

Организатором конкурса 
выступил Информационно-
методический центр, учреди-
телем – управление образова-
ния администрации Добрян-
ского городского округа.

КАК ЭФФЕКТИВНО 
РУКОВОДИТЬ?

В середине ноября на базе 
добрянской «Точки роста» 18 
руководителей образователь-
ных организаций нашего 
округа приняли участие в 
тренинге «Профиль эффек-
тивного руководителя». Про-
водила его Ирина Долгопо-
лова из Перми, консультант в 
области подготовки и разви-
тия управленческих и педа-
гогических команд в образо-
вании.

– Поговорили про новые 
роли руководителя и про стра-
тегическое управление в ме-
няющихся условиях, – рас-
сказала ведущая тренинга. – 
Отработали на практике са-
мые результативные инстру-
менты – такие, как управлен-
ческая гигиена в условиях 
дефицита кадров и увеличе-
ния нагрузки.

РАЗМЫШЛЯЛИ 
О ПРОФЕССИИ

Состоялся конкурс педаго-
гических эссе, посвящённый 
Году педагога и наставника в 
России.

В своих работах педагоги 
Добрянского округа размыш-
ляли на такие темы, как: «По-
чему я решил стать педаго-
гом?», «Что самое главное в 
этой профессии?», «Что для 
вас быть педагогом в России в 
2023 году?» и другие.

Были отобраны 8 лучших 
эссе. Их авторы – Мария Со-
ларёва, Анастасия Оборина 
(обе – Полазненская школа № 
1), Лариса Амелина, Надежда 
Балуева (обе – Полазненская 
школа № 3), Людмила Коро-
лёва (Перемская школа), Та-
тьяна Ермакова (Добрянская 
школа № 1), Вячеслав Юма-
сурин (школа № 5) и Наталья 
Князева (детсад № 16 «Про-
успех»).

Победители примут уча-
стие в профессиональной 
съёмке видеороликов, а в де-
кабре организаторы обещают 
для этих педагогов некий 
сюрприз.

Конкурс эссе проводится по 
инициативе депутата Законо-
дательного Собрания Дмитрия 
Килейко.
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Детский доктор с большим сердцем

СПАСЕНИЕ
Родилась Екатерина в селе 

Ольгинское Ставропольского 
края (ныне – Кочубеевское) и 
была седьмым ребёнком в кре-
стьянской семье Натальи Матве-
евны и Ивана Марковича Дени-
сенко. Из девятерых детей вы-
жили трое – Екатерина, её стар-
шая сестра Таисия и младший 
брат Марк. Когда младшая Ва-
лечка совсем маленькой умерла 
от менингита, Катя твёрдо реши-
ла, что станет детским доктором.

Наталья Матвеевна, имея два 
класса церковно-приходской 
школы, тем не менее, была об-
разованным человеком, легко 
могла к любому случаю стихи 
на память прочитать. В простом 
деревенском саманном доме 
было множество книг, учебни-
ков – дореволюционных и даже 
на старославянском. И главное 
– она дала мощный импульс 
детям, внукам и правнукам: 
надо учиться! Поэтому у всех её 
потомков – высшее образование, 
есть в семье сегодня и профес-
сора, и академики.

В Ольгинское в середине 19 
века были завезены немецкие 
колонисты. Их семьи жили ря-
дом с русскими в своём районе, 
«колонке», как называли его в 
селе. Дети ходили в одну школу, 
и лучшая подруга Екатерины 
Ивановны была из немецкой 
семьи. Их дружба длилась всю 
жизнь. Наверное, благодаря это-
му она немного знала немецкий. 
Во время Великой Отечествен-
ной войны село было под окку-
пацией. Катю, ещё школьницу, 
могли угнать в Германию, но 
офицер предупредил, что завтра 
девушек будут забирать и что её 
надо спрятать. Так она спаслась.

НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПЕРЕМЕНЫ

Кавказ в 1943 году освобо-
дили от немцев, Екатерина Де-
нисенко как раз окончила школу. 

Екатерину Ивановну Быруля в моём детстве 
знала вся ребятня. Она была нашим детским 
доктором – невысокая, красивая, с необыкно-
венно добрым голосом, пышной причёской и 
всегда улыбающаяся, вызывала у малышни 
полное доверие с первых секунд встречи. И я 
в том далёком уже детстве думала, что других 
врачей просто нет.

Правда, поступить в медицин-
ский институт не успела и год 
работала в колхозе счетоводом, 
получив ещё «корочки» тракто-
риста. А летом 1944-го Наталья 
Матвеевна везла её на товарня-
ке со станции Богословская до 
города Орджоникидзе (ныне – 
Владикавказ), где Катя поступи-
ла в мединститут. Семья была 
бедной, какие у колхозников 
доходы? Договорились с одной 
осетинской семьёй, что девушка 
поживёт у них в сарайчике. 
Было холодно, голодно, и по 
ночам бегали крысы. Как бы 
выжила – неизвестно. Но… 

В один прекрасный день к 
осетинскому дому подъехал 
кабриолет, из которого вышел 
военный и представился: «Ор-
динарец генерала армии Плие-
ва». А для осетин тогда дважды 
Герой Советского Союза Исса 
Александрович Плиев был гор-
достью нации. 

Военный спросил: «Не у вас 
ли проживает Екатерина Дени-
сенко?» Смущённые хозяева 
ответили: «Да, тут». И офицер 
внёс посылки, присланные се-
строй Кати из Ирана, где её муж 
служил вместе с Плиевым. Там 
было всё, что нужно девушке – 
отрезы на платье, на пальто, 
туфли, продукты… Позже по-
сылки передавались ещё не раз. 
Катю переселили в дом, и она 
стала членом семьи, оделась, и 
на неё стали поглядывать моло-
дые люди. Но в скором времени 
в жизни Екатерины Денисенко 
появился офицер Александр 
Степанович Быруля...

ВСТРЕЧА НА ВСЮ ЖИЗНЬ
Встретились Екатерина и 

Александр в 1948 году благо-
даря цепи случайностей… Или 
закономерностей. Красная Ар-
мия выполнила свою миссию в 
Иране, и войска вернулись на 
родину. Сестра Екатерины Ива-
новны Таисия с двумя детьми и 

мужем ненадолго оказалась 
сначала в палатках в чистом 
поле, а потом – в лагере возле 
города Майкопа. И Екатерина 
после окончания 4-го курса по-
ехала навестить её. В Майкопе 
же на переформировании оказа-
лась тогда и кавалерийская ди-
визия, в которой служил Алек-
сандр Быруля. Он воевал с 18-ти 
лет и уже был офицером в кава-
лерийских войсках. Встрети-
лись они случайно, через три 
дня после знакомства расписа-
лись и… разъехались на целый 
год: она – заканчивать институт, 
а он – служить дальше.

РОЖДЕНИЕ СЫНА
Летом 1949 года Екатерина 

Быруля защитила диплом и по-
лучила распределение на работу 
в детский дом города Пятигор-
ска – по месту службы мужа. 
Его кавалерийская дивизия к 
тому времени была раскварти-
рована у подножья горы Машук. 
Подразделение, которым коман-
довал Александр Степанович, 
было на хорошем счету, образ-
цовым по выездке, владению 
саблей, стрельбе… 

Молодой семье сразу же пре-
доставили квартиру. Была она на 
втором этаже большого дома по 
улице Рубина. Когда молодые 
пришли туда, Екатерина распла-
калась: жилище оказалось огром-
ным и пустым, а у них всех 
вещей-то – маленький чемодан-
чик. И, посмотрев на жену, Алек-
сандр пошёл к командованию – 

просить другое жильё, помень-
ше. И такое нашлось – уютная 
двухкомнатная угловая квартир-
ка, с просторным остеклённым 
балконом и кухней в общем ко-
ридоре. Зато вид над город был 
– как с самолёта, и дружные 
соседи, многие из которых – 
тоже военные… Там у четы 
Быруля в 1952 году родился сын, 
Александр Александрович. 

ДРУГАЯ ДОБРЯНКА
В 1955 кавалерия как род 

войск была упразднена. Офице-
ры отправлялись на новые места 
службы. И командир полка, 
желая посодействовать хороше-
му офицеру, из возможных для 
отправки мест выбрал то, что 
было ближе к месту жительства 
его матери, которая жила одна 
– муж без вести пропал на фрон-
те. Но полковые писари что-то 
перепутали и вместо Добрянки 
Черниговской области оформи-
ли Добрянку Молотовской 
(Пермской). Так Александр 
Степанович Быруля – офицер, 
музыкант, художник, корреспон-
дент газеты «Камские зори», 
член Союза журналистов – ока-
зался в здешнем военкомате. 
Чуть позже приехала и Екатери-
на Ивановна с сынишкой и 
стала работать тут детским 
доктором.

К моменту переезда в До-
брянку Александр уже заочно 
окончил Пятигорский пединсти-
тут. В то время учёба военных 
на гражданских специальностях 

не поощрялась. Но импульс На-
тальи Матвеевны «надо учить-
ся» передался и ему. А Екатери-
на Ивановна всегда помогала – 
готовила конспекты, по которым 
он учился, проводила дома 
диктанты. И он окончил литера-
турное отделение, хотя при 
знакомстве плохо говорил на 
русском, только на украинском.

ТРИ ПОКОЛЕНИЯ 
ПАЦИЕНТОВ

Много всего необычного 
случилось за первые 30 лет жиз-
ни Екатерины Быруля. Последу-
ющие 46 – только работа: боль-
ница, пациенты, коллеги, а осо-
бенно молодые детские доктора, 
для каждого из которых она 
становилась добрым помощни-
ком и терпеливым наставником... 
Это и было смыслом её большой 
жизни, правда, укладывается он 
всего в несколько слов… Участ-
ковый детский врач – заведую-
щая детским отделением До-
брянской районной больницы…. 

За годы её работы в Добрян-
ке выросло три поколения паци-
ентов. И при осмотре очередно-
го малыша она вспоминала его 
родителей, чем они болели. 
Опыт, доброта, внимание, мило-
сердие, самоотверженность… 
Без этого нет врача. 

После череды инфарктов по-
следние четыре года жизни 
Екатерина Ивановна уже не вы-
ходила из дома – было опасно, 
врачи предупреждали, что ско-
рая может не успеть. Но к ней 
по-прежнему обращались, и она 
помогала, не считаясь со време-
нем и здоровьем…

Много лет прошло, как оста-
новилось сердце этого детского 
доктора. Но память о ней жива, 
и советы, которые она давала 
когда-то, до сих пор помогают 
– уже внукам и правнукам её 
первых пациентов.

Ольга КРАВЧЕНКО

Семья Быруля - Екатерина Ивановна,                                       Семья Быруля - Екатерина Ивановна,                                       
Александр Степанович и Александр.Александр Степанович и Александр.

НАГРАДЫ
Екатерина Ивановна Бы-

руля награждена медалями, 
орденом «Знак Почёта» и 
значком «Отличник здраво-
охранения».

Она родилась 2 (14) февраля 
1838 года в семье управителя По-
лазненского завода Александра 
Григорьевича Быдарина. Отец 
Анны был «крепостным служите-
лем» господ Лазаревых, владев-
ших громадными земельными 
пространствами вдоль Камы, 
тремя заводами, соляными варни-
цами, рудниками, пристанями… 
В Чёрмозе, Полазне, Кизеле и 
окружающих их посёлках были 
тысячи крепостных, добывавших 

Есть имя в истории Полазны
В год 400-летия Полазны хочется вспомнить об 
одной из первых уральских писательниц 19-го 
века – Анне Александровне Кирпищиковой.

руду, рубивших лес, выжигавших 
уголь, варивших металл. Так на-
писал доктор филологических 
наук И.А. Дергачёв во вступитель-
ной статье к книге Анны Кирпи-
щиковой «Как жили в Куморе».

До сегодняшнего времени в 
Полазне сохранился дом, где про-
живала семья будущей писатель-
ницы. С осени 1864 года, уже бу-
дучи замужем, Анна Александров-
на жила в Перми, в доме по улице 
Большая Ямская (Пушкина), 59. 

Литературное творчество 
Кирпищиковой началось с рас-
сказа «Антон Григорьевич Ме-
режин», который был отправлен 
ею русскому классику Николаю 
Некрасову в Петербург и был 
одобрен литератором.

Самая большая повесть пи-
сательницы – «Как жили в Ку-
море» – написана в Перми, ра-
бота над ней велась целый год. 
В повести описывается жизнь 
рабочих и мастеровых людей 
Полазненского посада, показы-
ваются картины быта, за кото-
рыми вырисовываются пробле-
мы социального бытия, раскры-

вается понимание отношений, 
сложившихся в рабочей среде.

Не иссякает интерес к лите-
ратурному творчеству Анны 
Кирпищиковой и в 21-м веке. В 
фондах библиотеки рабочего 
посёлка Полазна имеются книги 
уральской писательницы: «Из-
бранные произведения», «Как 
жили в Куморе». Наряду с её 
литературными трудами в би-
блиотеке есть редкая книга 
М.М. Верховской «Анна Кирпи-
щикова, (Молотов, 1954).

Во всех уголках Урала, так 
или иначе связанных с именем 
Анны Кирпищиковой (в Перми, 

Екатеринбурге, Березниках, Усо-
лье, Кизеле, Чёрмозе, Ильин-
ском, Полазне и других) бережно 
хранится память о писательнице 
в краеведческих экспозициях.

Татьяна ТАЛЫПОВА,              
пос. Полазна

От редакции. 31 января ко-
митет Думы Добрянского окру-
га по социальным вопросам 
рассмотрел вопрос о присвое-
нии библиотеке рабочего по-
сёлка Полазна имени писатель-
ницы, уроженки Полазны, Анны 
Кирпищиковой.


